
儿童的营养膳食，不仅有营养要素的计算，还有传统文化的渗透。

通过节气文化的食育课程，培养孩子的中国胃、中国心、中国情，

是一项非常具有实践意义的研究。实幼副园长施卉老师的市级课

题《以文化认同为取向的幼儿园食育研究》通过汇报短片的形式，

展示了正逢芒种节气的孩子们自己通过实验，进行自主探究，让

孩子在亲手种植的过程中看着食材的长大，幼儿园节气环境的创

设让孩子在传统文化中长大，既提升了幼儿的知识经验，丰富了

幼儿的劳动体验，更增强了幼儿的文化认同。

上海市托幼协会“保育工作专题研究组”营养膳食版块现场研讨会

    2023年6月19日，《幼儿园的美好“食”光》上海市托幼协会

“保育工作专题研究组”营养膳食研讨会在上海市实验幼儿园顺利

召开，上海市教育委员会托幼工作处瞿佳杰、上海市普陀区教育局

副局长陆杰、上海市托幼协会副会长张佩华、上海市托幼协会秘书

长胡育、上海交通大学医学院营养系副主任蔡美琴、中国福利会托

儿所原书记曾云皓、上海市普陀区学前教育科科长叶冠鸿、上海市

普陀区儿保所儿保科科长周洁以及来自全市的12位上海市托幼协会

“保育工作专题研究组”的保育专家出席本次现场会。

首先由上海市实验幼儿园园长俞文珺做了《幼儿园的美好“食”光》的主旨汇

报。作为一所以“健康成就‘每一位’的美好人生！”为理念的幼儿园,实幼保

教团队，在园长的引领下，凝聚众智，突破创新，通过精细化管理助推后勤保

健队伍建设，以工匠精神打造实幼特色菜肴，集全园之力为构建具有普陀特色

的健康教育品牌增添了一抹亮丽的色彩。

上海市虹口区东余杭路幼儿园周迪雯老师分享了《早点的N种可能》，打破早

点“饼干+牛奶”固定组合，通过营养素结构重组，在综合考虑操作流程、品

种搭配、摄入量把控、幼儿接受度等因素后，推出谷物、粗粮、点心、蔬果

的早点尝试，受到孩子们的欢迎。

在膳食搭配、科学制作菜谱时，解析食物中营养要素，了解关键评价指标

是重中之重。上海市实验幼儿园的6位保健教师用情景剧的方式为大家上了

一堂生动的“营养分析”数学课，通过改进人工计算营养分析的方式，展

现了扎实的业务能力，彰显了实幼保健员饱满的精气神和专业的素质。

随后，上海市新版《保育工作手册》营养膳食板块黄晓翠向与会专家介

绍了此板块的修订情况。修订小组依据相关文件，通过模拟演算、访谈、

问题分析等多途径了解幼儿园对膳食管理的需求及遇到的困难，结合相

关专家的意见建议，编辑完成《保育工作手册》中膳食营养版块内容。

在汇报中黄老师通过直观的数据分析，演示了膳食版块中最关键的“一

个框架和两个定量”的生成故事。

最后，上海市教委托幼处瞿佳杰充分肯定了本次研讨活动。他表示上海正在推进

全面建设高质量幼儿园，而学前教育的特点就是保教并重，如何全面的来看待、

帮助孩子的健康成长，这是一个无论教育工作者还是保育工作者所要解决的命题。

希望大家能够像本次现场会交流一样，既能将自身的专业知识结合基层数据开展

实证研究，又能够广泛的参与和交流分享经验，为推进上海学前教育整体高质量

的发展，贡献出最专业的力量。

嘉定区托育中心主任叶新老师，为我们带来新版《保育工作手册》在推广验

证阶段的实践汇总《试点先行，渐进推广》。分析了当下各区在推进新版

《保育工作手册》中的实践经验与专业想法，保育工作研究组用“啄木鸟”

精神对待和回应着每一条有意义的建议，询证修订力求专业、准确、可行。

上海交通大学医学院营养系副主任蔡美琴教授充分肯定了基层幼儿园的专业精

神，在文件到实践的转化过程中，步步谨慎处处考证，将营养分析计算灵活的

运用在科研与实践中。尤其针对实际操作中如何使营养推荐量顺利软着陆等难

点问题，蔡教授也谈了自己的想法，同时表示对幼儿园一线保健工作者充满了

信心。

上海市中国福利会托儿所曾云皓老师表示现场研讨会干货满满，幼儿园将儿童膳食

从田间地头到营养素分析，始终保持缜密与严谨！实验幼儿园能将数据应用和实践

操作相结合，在控制好各种营养配比均衡的同时让孩子们吃的开心吃的美味，值得

将案例示范推广给更多的幼儿园。
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